
Madame Sheri Young 
Secretaire, 
Office nationale de l 'energie 
517, lOe avenue S.-0. 
Calgary (Alberta) 
T2R OA8 

Municipalite de 
Sainte-Justine-de-Newton 

Sainte-Justine-de-Newton, le 30 novembre 2015 
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Objet: Important : ONE et ligne 9B d'Enbridge. r-y . ' ~ 

N . 
Madame, 

Veuillez trouver ci-joint copie de Ia lettre transmise au Tres Honorable Justin Trudeau, 
Premier ministre du Canada, concernant cinq resolutions, dont vous trouverez egalement copie 
ci-joint. 

p.J. 

Veuillez agreer, Madame, !'expression de mes sentiments distingues. 

Le directeur general et 
secretaire-tresorier' 

Denis Perrier 

1627. rue Princ1pale. C.P. 270. Saintc-Ju~tine-tle-Ne\'vton. JOP I TO, Tclc.'phone : (.f50) 76.+-357:\, Tch!t.:tlpicur: (450) 764-3 180 



Le Tres Honorable Justin Trudeau 
Premier Ministre du Canada 
Chambre des communes 
Ottawa (Ontario) 
K1AOA6 

Municipalite de 
Sainte-] us tine-de-Newton 

Sainte-Justine-de-Newton, le 30 novembre 2015 

Objet: Important: ONE et ligne 9B d'Enbridge. 

Monsieur le Premier Ministre, 

Veuillez trouver ci-joint copie de cinq resolutions, adoptees par le conseil municipal de 
Sainte-Justine-de-Newton a sa seance ordinaire du 10 novembre 2015, concernant cinq sujets 
distincts, pour un meme dossier, mais qui sont tout aussi important les uns que les autres et qui, 
pour ces motifs, devront surement etre traitees avec Ia plus grande diligence et une attention 
immediate. 

Les resolutions en question sont: 15-11-15, sur Ia transparence de l'ONE, 15-11-16, sur 
Ia ligne 68, 15-11-17, sur l'organigramme d'Enbridge, 15-11-18, sur Ia ntise en place de plans 
d'urgence et 15-11-19, sur les tests hydrostatiques. 

Pour plus d'informations, vous pouvez communiquer avec Madame Patricia Domingos, 
porte parole en matiere d'energie pour Ia municipalite qui suit le dossier depuis 2011 et qui etait 
presente lors des audiences de !'ONE en octobre 2013 eta rencontre Enbridge a de nombreuses 
reprises et dont les coordonnees sont : 

Patricia Domingos 
810, montee Noire 
Sainte-Justine-de-Newton, Qc. 
JOP ITO 
pdomingos@ live.ca 
450-802-6920 

.. ./2 

2627. rue Princip"lc. C.P. 270. Sainte-Justine-de-Newton. JOP ITO. Tek'phonc : 14)0) 764-3)7 .>, Tclcmpicur: (450) 764-.11 XO 
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Je vous prie d'accepter, Monsieur le Premier Ministre, !'expression de mes sentiments 
distingues. 

p.j. 

Le directeur general et 
secretaire-tresorier, 

~~ 
Denis Perrier 

Cc: prelel@ mrcvs.ca, glbeaudoin@ mrcvs.ca, rmalo@ mrcvs.ca, srichard@ mrcvs.ca. 

maire@ville. montreal.gc.ca, bdm.laval@ laval.ca, g.benoit@ville.laval.gc.ca, 

i.dessureault@ville.laval.gc.ca,miezzoni@cmm.qc.ca,michel.rochefort@cmm.qc.ca,s.boyer 

@ lava\.ca,g.dumas@ laval.ca,maire@ ville.sainteustache.gc.ca, mairie @ville. repentigny.gc.c 

_g, maire @ville. bois-des filion.qc.ca, jean marc. robitaille@ ville. terrebonne.qc.ca, 

maire@tressaintredempteur.ca, mpf@gc.aira.com, mairie@ville.riqaud.gc.ca,line.allard@st 

polycame. ca, munrivbeaudette@ gc. a ira. com, st-telesphore@ xittel.ca, 

edp@hudson.guebec, mairie@ville.vaudreuil-dorion.qc.ca ,rgrimaudo@ville.saint

lazare.qc.ca,caroline.st-hilaire@ville.longueuil.gc.ca, mairie@saint-lambert.ca, 

mairie@boucherville.ca,martin.damphousse@ville.varennes.gc.ca, mairie@ville.candiac.qc 

.ca, bernardgagnon@villesblg.ca, ,philippe.roy@ville.mont-royal.gc.ca, 

pftrent@ westmount.orq, e. morency@ argenteuil.gc.ca , spearce@ cantondegore.gc.ca, 

mcarriere@ argenta ui\. gc .ca. s. pau I us @ville. sainte-marthe-su r-le-lac. gc .ca. 

nloise\le@ mrc2m.gc.ca, j.bouchard@ ville. mirabel.gc.ca 

,s.mireault@ville.mirabel.gc.ca, kelbatal@mrctdb.org, porteparole@ville.mascouche.gc.ca, 
dpilon@ mrclesmoulins.ca, bouchardj@ mrclassomption. qc.ca, 

a.jette@ stada.ca, cpeloquin @ville.lachute.gc.ca, dmartin @ville.deux-

montagnes.gc.ca, c.pilon@ municipalite.pointe-calumet.gc.ca, bproulx@ sjdl.gc.ca, 

pguevillon@ municipalite.oka.gc.ca, dlavigne@ municipalite.saint-

placide.gc.ca, gcharbonneau@villesadp.ca,richard.perreault@blainville.ca, morris.trudeau@ 

pointe-claire.ca, georges.bourelle@ beaconsfield.ca, mtutino@ baie-

durfe.gc.ca,phawa@ sadb.gc.ca, mairie@ stbruno.ca, mariecing-

mars@ ville.montrea\.qc.ca, catherineclementtalbot@ ville. montreal.qc.ca, cdauphin@ ville.m 
ontreal.gc.ca,gilles.deguire@ ville.montreal.gc.ca, pierre.desrochers@ ville.montrea\.gc.ca, m 

anon.gauthier@ville.montreal.gc.ca,andree.henault@ville.montreal.gc.ca, lionel.perez@ville 

. montreal.gc.ca, chantal. rouleau @ville.montreal.qc.ca, 
a ref .salem@ ville.montreal.gc.ca, anneminh-thu.guach@ parl.gc.ca, dgenerale@ cstrois
lacs.gc.ca, martine.ouellette. vachon@ assnat.gc.ca, lcharlebois-soul@ assnat.qc.ca, marie

claude. nichols. vaud @assnat.qc.ca, peter.schiefke@ pari. gc.ca 
M. Peter, Watson et Mme. Sheri Young, Office National de I'Energie. 



Municipalite de 
Sainte-Justine-de-Newton 

Extrait du proci~s-verbal de Ia seance ordinaire du Conseil de Ia Municipalite de 
Sainte-Justine-de-Newton tenue le 10 novembre 2015, a 20h00 a J'Hotel de ville, et a 
laquelle sont presents les membres du con eil suivants: Denis Pouliot, Jacques Seguin, Yves 
Wilson, Eric Dufresne et Denis Ranger, tous formant quorum en !'absence du conseiller 
Pierre Dube, et sous Ia presidence de Madame Ia Mairesse Gisele Fournier . Le directeur 
general et secretaire-tre orier est aussi present. 

RESOLUTION ~rERO : 

15-lt- 15 Demande de transparence de Ia pa rt de !'Office National de I'J!:nergie (ONE). 

CONSIDERANT QU'en 2013, I'Officc National de I'Energie (ONE) n'a pas ete proactive pour 
informer les municipalites que des audiences au raient lieu quant a l'inversion du flux dans Ia 
ligne 9B d' Enbridge; 

CONSIDERANT QUE Jes demarches d'inscription aux depots de memoire. ou lettre. de 
recommandation etaient tres compliquees ct anormalement contraignantes; 

CONSIDERANT QUE les inscriptions aux audience .... lc furent encore plus, avec des envois par 
telecopieur, courriel et recommandes a plus de I 0 per..,onneli; 

CONSIDERANT QU'il falla1t que les intervenant se debrouillent seuL pour trouver les 
informations sur le site de l'Oftice Nationale de I' Energie (ONE); 

CONSIDERANT QU'en autres Ia Ville de Montreal, Ia Municipalite de Saint-Telesphorc se sont 
vus rejetes aux audience. orale, car n'ayant pas lc pipeline directemcnt sur leur tcrritoire; 

CONSIDERANT QU'alors qu'une rcncontre avec les ciLOyens de Sainte-Justine-de-Newton avait 
ete demandee et agreee pour calmer leurs inquietude'>, aucune reunion n 'est toujours pas prevue a 
('agenda; 

CONSIDERANT QUE le nouveau directeur de Montreal, Monsieur Marc-Andre Plouffe est 
I' ancien sc.;ribwriter de Monsieur Stephen Harper: 

CONSIDERANT QU'il a cache cc fait lors de Ia rencontre; 

CONSTDERANT QU'il a aussi omis de parler de Ia signature de Ia collaboration entre Ia CMM 
et !' ONE; 

CONSIDERANT QUE celte rcncontre n'a eu lieu qu'avcc le conseil municipal, Ia porte parole et 
un representant de Ia MRC de Vaudreuii-Soulangc-.: 

CONSIDERANT QUE . uite a cette rencontre de 2h30, nous n 'avons obtenu absolument aucune 
reponse a nos que. lions; 

CONSIDERANT QU'un courrier adresse en fev rier 2015 a Monsieur Watson, pre. ident de 
!'ONE, n 'a toujour~ re<;u aucune rcponse; 

CONSIDERANT QUE ce courrier a ete reachcmine a Monsieur Steven Rowe le 2 octobre 2015 
et qu'il reste toujour!) sans reponse: 



CONS rDERANT QUE toute~ le resolutions des municipalitcs de Ia MRC envoyees en 
septembre 20 15 sont restees dans Ia corbcille d'arrivce de rOffice Nationale de I'Energie (ONE) 
et n'ont pas ete traitees; 

CONSIDERANT QU' il n'a fourni aucune reponse satisfaisante en ce qu i concerne le 
modificat ions des normes des tesLs hydrostatiques; 

CONSlDERANT QUE nos resolutions numcro 15-07- 14 et 15-09- 10 sonttoujours sans rcponse; 

CONSTDERANT QUE Ia decision de renverser le nux a ete faite le 29 septembre sans que soit 
pri en compte les di verses resolutions concernant le sujet; 

CONSIDERANT QUE ces tests ont etc faits par Ia compagnie Enbridge elle-meme; 

CONS IDERA0:T QUE cc.., tC'>l'> auraicnt tlu ctrc fait'> par unc compagntc mJcpcm.lantc pour 
a ... surcr Ia \Olvabilite de rcsultah; 

EN CONSEQUENCE, it esL propose par le conl:.ci ller Deni Ranger et resolu a l'unanimite de 
conseillers de porter tow. ce!l fa its a Ia connais!lance de toutes les instance~ decisionnclle , tant au 
niveuu provincial que federal , ct demandons a Monsieur le Premier Ministre Jlt !-.Lin Trudeau de e 
pcnchcr au plus vite sur ce dossier avant qu ' il ne soit trop tard et que nous soyons face a un ou 
des deversements dus a Ja negligence et au manque d' impartialitc de l'o fTice National de 
l'Energie (ONE). 

Copic cen ifice conforme 
Sat ntc-J ustine-de-Newton 
Ce 30 novembre 20 15. 

~~ 
Denis Perrier, directeur generul ct 
secrctai re-tresorier 

ADOPTEE 



Municipalite de 
Sainte-Justine-de-Newton 

...., '::'")~' )" 1• •r.)l;, • .,., rr r J' I'' -n..}-.,.y 
\J - .. ' ... • t\\,; •w ""' ~ - 'J 

Extrait du proces-verbal de Ia . eance ordinaire du Conseil de Ia Municipalite de 
Sainte-Justine-de-Newton tenue le 10 novembre 2015, a 20h00 a l'Hotel de ville, et a 
laquelle sont presents les mernbres du conseil suivants : Denis Pouliot, Jacques Seguin, Yves 
Wilson, Eric Dufresne et Denis Ranger, tous formant quorum en !'absence du conseiller 
Pierre Dube, et sous Ia presidence de Madame Ia Mairesse Gisele Fournier. Le directeur 
general et secretaire-tresorier est aussi pre ent. 

RE OLUTION NUMERO : 

15- 11-16 Demande a I'Office National de I'Energie <ONE) de justifier sa position 
concernant sa decision d'autoriser l' inversement du flux de Ia ligne 9B alors 
gu 'elle a decrete Ia ligne 6B inexploitable. 

CONSrDERANT QU'en juillet 2010, a Mar~hall au Michigan. un brio; de Ia ligne 68 entrainait 
un dever~ement important dan~ Ia riviere Kalamazoo; 

CONSIDERANT QUE le bric;, de pipeline e'\l ~urvenu aprcs le renver'\cmem du flux; 

CO SJDERANT QU'en novembrc 2015. ~oit cinq annccs apre~ le ncttoyage n'eo.;t pas termine; 

CONSTDERANT QUE le caul des intervention~ el autres depassenllc milliard: 

CONSIDERANT QUE le~ citoyens n'onttoujour pas reintegre leurs habitations; 

CONS IDERANT QUE Ia ligne 68 a etc dans sa totalitc declare inexploitable et irrecuperablc; 

CONSIDERANT QU'une nouvelle lignc a etc construite pour Ia remplacer et mic;,e en service en 
octobre 2014: 

CONS IDERANT QUE Ia ligne 98 estla lignc jumellc de Ia 6B; 

CONSIDERANT QUE cette ligne 98 devrait faire !'objet d'un renvcrsemenl du nux dan les 
prochaine~ -,emaines; 

CONSIDERANT QUE Ia ligne Keystone I a cte . toppc maim. de deux an. apres sa mise en 
. ervice au motif que les parois etaiem corrodec~ a 95% et semblable u des feuille de papier; 

EN CONSEQUENCE, il est propose par lc conseil lc r Denis Ranger et rcsolu a l'unanirnite des 
conseillers de demander a !'Office National de I' Energie (ONE) de justifier sa position et 
exp/iquer pourquoi Ia ligne 68 a cte dccrctc inexploitab le dans sa totalitc, d'expliquer pourquoi 
elle acccpte que Ia ltgne 9B qm ale memc Jgc et qui nsque le mcrnc genre d ' incident puisse o;an. 
danger etre remise en exploitation apres pres de 2 an-, suns activitc et avec un inversion du flux 
permeuant au petrole issu des sables bitumineux de circulcr dedans. 

Copie certiliee con forme 
Saimc-J usti ne-de-Ncwton 
Ce 30 novembre 2015. 

D=~eral et 
ecretaire-tresoricr 

ADOPTEE 



Municipalite de 
Sainte-Justine-de-Newton 

Extrait du proces-verbal de Ia seance ordinaire du Conseil de Ia MunicipaJite de 
Sainte-Justine-de-Newton tenue le JO novembrc 2015, a 20h00 a I'Hotel de ville, et a 
laquelle sont presents les membres du conseil suivanl~ : Denis Pouliot, J acques Seguin, Yves 
Wilson, Eric Dufresne et Denis Ranger, tous formant quorum en l'absence du conseiller 
Pierre Dube, et ou Ia presidence de Madame Ia Mairesse Gisele Fournier. Le directeur 
general et secretaire-tresorier est aussi present 

RE OLUTION NUMERO : 

15-11-17 Demande a I'Oflice National de I'Energie (ONE) de fournir un organigramme 
a jour d 'Enbridge et de s'assurer de Ia capitalisation suffisante d'Enbridge 
pour Ia ligne 9B. 

CONSrDERANT QU'en aoOt 20 15, Enbridgc Inc. a vcndu scs actifs a Enbridgc Income Fund. ; 

CONS IDERANT QUE cette vente modi lie Ia structure de Ia compagnie Enbridgc 98; 

CONSIDERA T QUE notre requete d ' avoir un fonds d ' au moins un milliard a ete refuse par 
!'Office Nationale de rEnergie (ONE) au motif qu'Enbridgc etait suffisammcnt capitalise; 

CONSIDERANT QUE ce point etait une des conditions dans !'ordonnance de !'Office National 
de l'Energie (ONE); 

CONSIDERANT QU'a notre demande a !'Office Natio nal de I'Energ ie (ONE) d'avoir un 
organigrammc . 'est solde par Ia repo nse « A ller le chercher sur le WEB »; 

CONSIDERANT QUE lc seul organigramme sur lc WEB date de 20 14, soil avunt Ia date de Ia 
vente; 

CONSIDERANT QUE lors de Ia rcncontrc du 5 novembre 2015. Ia sculc rcponsc obtenuc, ayant 
ete que les avocats de !'Office National de r Energic (ONE) jugcnt cctte vente '\an'\ incidence 
sans autre explication; 

EN CONSEQUENCE. il est propose par lc consei ller Denis Ranger ct resolu a l'unanimite des 
consei llers de demander a !'Office National de l'Energie (ONE) de nous fournir un 
organigramme a jour ain. i que lcs consequences de Ia vente quant a Ia capitalisation suffi. ante 
d'Enbridge pour sa ligne 9B et demandons au<;si q ue les informations scient dans un jargon qui 
sera compn5hensib le pour tous et chacun ct non un charuhiu j urid iq uc. 

Copie certifiee con forme 
Sainte-Ju. tjne-de-Newton 
Ce 30 novembre 20 15. 

Denis Perrier, directeu r general et 
secretaire-tresoricr 

ADOPTEE 



Municipalite de 
Sainte-Justine-de-Newton 

Extrait du proces-verbal de Ia seance ordinaire du Conseil de Ia Municipalite de 
Sainte-Justine-de-Newton tenue le tO novembre 2015, a 20h00 a I' Hotel de ville, et a 
laquelle sont presents tes membres du conseil suivants : Denis Pouliot, Jacques Seguin, ~ves 
Wil on, Eric Dufresne et Denis Ranger, tous formant quorum en l'ab ence du conseJiler 
Pierre Dube, et sous Ia presidence de Madame Ia Mairesse Gisele Fournier . Le directeur 
general et secretaire-tresorier est aussi present. 

RESOLUTION NUMERO : 

15-11 -18 Demande a l'Office Nationa l de l'Energie (ONE) d 'exiger d 'Enbridge Ia mise 
en place d ' un plan d ' urgence avec les municipalites concernees par le pipeline 
9B. 

CONSJDERANT QUE le renversement du flux a etc accepte par !'Office National de I'Energie 
(ONE) ; 

CONSIDERANT QUE Ia municipalitc de Sainte-Justine-de-Newton, comme bien d'autre , n'a 
toujours rien d'Enbridge concernantles plan., d'urgence; 

CONSTDERANT QU ' un plan d'urgcnce n'est pa., o;eulement un document de 1700 page. ecrit 
par Enbridge lui-meme; 

CONSIDERANT QU'acLUelJement ce document est celui d ' un leurre irreali. able et irrcal i. te; 

CONSIDERANT QU'un plan d'urgence devrait ctre fai t en concertat ion avec les municipaliu~s et 
les personnes conccrnes; 

CONSIDERANT QUE ce plan devrait en.,uite ctre approuve; 

CONSIDERANT QUE rien de tout cela n·a etc fait; 

CONSrDERANT QUE nous refutons Ia validitc de simulations faites par Enbridge qui ne sent 
que des (< hows »; 

CONSIDERANT QUE nous attendons une reelle collaboration entre les di!Tcrents imervcnants; 

CONSIDERANT QUE nos inquietude-; concernant ce pipeline vieux de 40 an . sent largement 
fondees, ne . era it ce qui au regard de ce qu i est arrive en 20 I 0 avec Ia ligne 68; 

EN CONSEQUENCE, il e t propose par le consei ller Eric Dufresne et n5solu a l'unanimite de. 
conseillers de demander a !'Office National de I'Energie (ONE) de stopper le renversement du 
nux et de n'accepter celui-ci que lorsqu'entre autre cetle mesure (et ce n'est pas Ia seule) aura etc 
valide par toutes les ville ou municipalites ou le pipeline pourrait avoir un impact en ca~o, de 
rupture et deversement: 

Copie eertitiee con forme 
Sainte-Justine-de-Newton 
Ce 30 novembre 20 I 5. 

ADOPTEE 

Denis Perrier, dirccteur general et 
secretaire-tresorier 



Municipalite de 
Sainte-Jus tine-de-Newton 

Extrait du proces-verbal de Ia seance ordinaire du Conseil de Ia Municipalite de 
Sainte-Justine-de-Newton tenue le 10 novembre 2015, a 20h00 a I'Hotel de ville, et a 
laquelle sont presents les membres du conseil suivants : Denis Pouliot, Jacques eguin, Yves 
Wilson, Eric Dufresne et Denis Ranger, tous formant quorum en l'absence du conseiller 
Pierre Dube, et sous Ia presidence de Madame Ia Mairesse Gisele Fournier. Le directeur 
general et secretai re-tresorier est aussi present. 

REsOLUTIO NUMERO : 

15-11 - 19 Demande a l'Office National de l'Energie (ONE) de justifier sa position 
concernant les tests hydrostatiques sur Ia ligne 9B. 

CONSIDERANT QUE Ia decision de renverscr lc flux de Ia ligne 9B d'Enbridgc a etc faite le 29 
septembre 2015 ~ans que soit pri., en compte le~ divcrses resolutions concernantle sujet; 

CONSTDERANT QUE l'ONE a modilic 'iOn ordonnance du 18 juin 2015 ... ans aviser qui que ce 
so it; 

CONSTDERANT QU'elle a effectuc ccttc modification a Ia demande d'Enbridge; 

CONSTDERANT QUE !'ONE a accepte le rcnver'iement du flux de Ia ligne 9B aloro .. que les 
munictpalitc. sont toujours en auente d'un plan d' intervention; 

CONSTDERANT QUE de nouvelles excavations ont ete demandees au pretexte de maintenance 
alors que le pipeline est sans uctivi tc; 

CONSTDERANT QUE nos questiom. concernant cctte maintenance -;onL restces ~uns reponse; 

CONSIDERANT QU'il apparait cluirement au vu des anendus ci-des"u" que !'ONE ne joue pa · 
le role qui lui e ... t attribue; 

CONSIDERANT QUE ces tests ont ete faits par Ia compagnie En bridge ellc-meme; 

CONSIDERANT QUE ces tests auraient dO etre faits par une compagnie independantc pour 
assurer Ia solvabilite des resultats; 

EN CONSEQUENCE, iJ e. t propose par le consei ller Denis Pouliot et re. olu a l'unanimite des 
con eillers de demander de nouveau a I 'Office National de 1 'Energie (ONE) de revoir leur 
pos ition concernant ces tests comme sui t a notre resolution de septembrc 2015 eL nous fournir le 
nom des ingenieur de !'ONE qui ctaient presents sur le site de Mirabel le 22 aoOt 2015 et qui ont 
\uppo~emcnt \upervise les travaux: 

Copie certifiee conforme 
Sainte-Ju tine-de-Newton 
Ce 30 novembre 2015. 

~~ 
Denis Perrier, di recteur general et 
secretairc-Lresorier 

ADOPTEE 


